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СОДЕРЖАНИЕ
ФИЛОЛОГИЧЕСКИЕ НАУКИ PHILOLOGY

Т. П. АРИСКИНА, А. И. ФОМИНА (г. Саранск, РФ). Система терминов родства в эрзянском 
и венгерском языках (на материале эпоса «Масторава» / “Masztorava”) ........................................ 6

T. P. ARISKINA, A. I. FOMINA (Saransk, Russia). The system of kinship terminology in the Erzya 
and Hungarian languages (based on the epic “Mastorava” / “Masztorava”) ........................................ 6

Статья посвящена рассмотрению терминов родства в эрзянском и венгерском языках на основе мордовского герои-
ческого эпоса «Масторава» (1994), собранного А. М. Шароновым, и его переводного варианта “Masztorava” (2010), 
сделанного М. Дуганчи.

The article studies the kinship terminology in the Erzya and Hungarian languages based on Mordovian heroic epic 
“Mastorava” (1994), collected by A. M. Sharonov, and its translation as “Masztorava” (2010) made by M. Duganchi.

Ключевые слова: термин; терминотворчество; термин родства; кровное родство; эпос; «Масторава»/ 
“Masztorava”.

Keywords: term; word building; kinship terminology; blood relations; epic; “Mastorava” / “Masztorava”.

Н. А. АГАФОНОВА (г. Саранск, РФ). «Мордовский этнографический сборник» А. А. Шахма-
това как источник изучения эрзянских диалектов ............................................................................. 12

N. A. AGAFONOVA (Saransk, Russia). “Mordovia ethnographic collection” by A. A. Shakhmatov as 
a source to study Erzya dialects .................................................................................................................. 12

Анализируется описание А. А. Шахматовым фонетических и морфологических особенностей говоров сел Сухой 
Карбулак и Оркино Саратовской губернии с точки зрения современного мордовского языкознания.

It analyzes Shakhmatov’s description of phonetic and morphological features of dialects in villages Suhkoi Karbulak and 
Orkino in Saratov province in terms of contemporary Mordovian linguistics.

Ключевые слова: диалектология; фольклор; образцы речи; фонетика; морфология; падежная система; спряжение 
глаголов; финно-угорская транскрипция.

Keywords: dialectology; folklore; speech samples; phonetics; morphology; case system; conjugation of verbs; Finno-Ugric 
transcription.

Н. С. БРАТЧИКОВА (г. Москва, РФ). Любовная лирика в финской литературе: от истоков до 
начала XX в. ................................................................................................................................................ 19

N. S. BRATCHIKOVA (Moscow, Russia). Love lyrics in Finnish literature: from origins to the early 
XX century .................................................................................................................................................... 19

Рассматриваются образцы лирических произведений, основным сюжетом которых является любовная тематика. 
Анализ любовной лирики начинается с фольклорных текстов и заканчивается произведениями великих финских 
поэтов конца XIX – начала XX в.

It considers the examples of lyrical works, where love is the main topic. The analysis of the love poetry begins with the 
folklore texts and finishes with the works of the great Finnish poets of the late XIX – early XX century.

Ключевые слова: дохристианская народно-песенная лирика; библейские сюжеты; средневековые баллады и песни; 
любовная лирика; поэмы; М. Саламниус; Хемминки из Маску; Ф. М. Франсен; Каллио; Ю. Векселль; Г. Тудерус; 
А. Поппиус; Ю. Рунеберг; Э. Лейно.

Keywords: Pre-Christian folk song lyrics; Bible stories; medieval ballads and songs; love poems; poems; M. Salamnius; 
Hemminki iz Masku; F. M. Fransen; Kallio; Yu. Veksell; G. Tuderus; A. Poppius; Yu. Runeberg; E. Leino.

Э. В. ГУСЕВА (г. Йошкар-Ола, РФ). Лингвостилистические особенности мужского и женского 
портретов в художественном произведении .......................................................................................... 26

E. V. GUSEVA (Yoshkar-Ola, Russia). Linguistic and stylistic features of male and female portraits in 
a work of art .................................................................................................................................................. 26

Анализируется лексико-семантическая структура словесного портрета, рассматриваются образные сравнения при 
описании женских и мужских портретов.

The article deals with lexical and semantic structure of verbal portraits. It considers visual comparisons in description of 
male and female portraits.

Ключевые слова: женский портрет; мужской портрет; cравнение; марийский роман. Keywords: female portrait; male portrait; comparison; Mari novel.

Н. Н. ЛЕВИНА (г. Саранск, РФ). Пейзаж как универсальный компонент в художественном 
нарративе (на примере мордовской повести) ........................................................................................ 30

N. N. LEVINA (Saransk, Russia). Landscape as a universal component in the narrative art (on the 
example of a Mordovian story) .................................................................................................................... 30

Автором рассматривается пейзаж как один из важнейших компонентов литературного произведения, анализиру-
ются место и роль пейзажа в формально-содержательной организации художественного нарратива, значимость и 
спе цифика пейзажных единиц в повестях мордовских авторов.

The proposed article pays attention to the landscape as one of the most important components of a literary work; it analyzes 
its place and role in the formal and content organization of the creative narrative; it considers the significance and specificity 
of landscape units in the short stories of authors from Mordovia.

Ключевые слова: пейзаж; природоописание; художественный нарратив; художественное средство; полифункциональ-
ность.

Keywords: landscape; description of nature; artistic narrative; artistic means; multi-functionality.

М. С. МАМОНТОВА (г. Йошкар-Ола, РФ). Региональные литературные премии и конкурсы 
в контексте сохранения традиций книжной культуры ...................................................................... 34

M. S. MAMONTOVA (Yoshkar-Ola, Russia). The regional literary awards and contests in the con-
text of the conservation of traditions of book culture ................................................................................ 34

Статья посвящена вопросам развития книжной культуры в регионах. Одним из актуальных направлений развития 
книгоиздания на национальных языках является проведение литературных конкурсов и премий. В статье дается об-
зор опыта проведения подобных конкурсов в российском масштабе. Особо выделяется опыт организации конкур-
са «Книга года Марий Эл».

The article considers the development of book culture in the regions. One of the current trends in the development of book 
publishing in national languages is a literary competitions and prizes. The article provides an overview of the experience of 
such contests in Russia. It emphasizes the experience of hosting the competition “Mari El Book of the Year”.

Ключевые слова: литературные конкурсы; литературные премии; «Книга года Марий Эл»; региональное книгоизда-
ние; книгоиздание на национальных языках; культура Марий Эл; национальная библиотека.

Keywords: literary competitions; literary prizes; Mari El Book of the Year; regional publishing; publishing in national lan-
guages; culture of Mari El; National library.

Т. В. ПАШКОВА (г. Петрозаводск, РФ). Наименования, классификация и социальный пор-
трет знахаря в карельской среде .............................................................................................................. 38

T. V. PASHKOVA (Petrozavodsk, Russia). Names, classification and social portrait of the sorcerer 
in the Karelian environment ........................................................................................................................ 38

Автором сравниваются наименования знахаря в разных наречиях карельского языка, проводится дифференциация 
видов знахарей и создается их социальный портрет.

The author compares the terminology naming a sorcerer in various dialects of the Karelian language and defines his social 
portrait.

Ключевые слова: знахарь; колдун; этнолингвистика; верования; карельская народная медицина; язычество; хри-
стианство.

Keywords: sorcerer; ethno-linguistics; beliefs; Karelian traditional medicine; paganism; Christianity.

М. В. ПЕКШИЕВА (г. Петрозаводск, РФ). Финская природа в «Саламандре» В. Ф. Одоевского 43 M. V. PEKSHIEVA (Petrozavodsk, Russia). Nature of Finland in “Salamander” by V. F. Odoevsky .... 43
Рассматриваются красота и могущество северной природы, а также ee влияние на характер человека в эпоху роман-
тизма. Проводятся параллели с эпосом «Калевала».

We consider the beauty and power of the northern nature and its impact on a person’s character in the era of romanticism. It 
draws the parallels with the epic “Kalevala”.

Ключевые слова: романтизм; природа; Финляндия; лес; береза; водопад Иматра; рыбак; наводнение; цивилизация. Keywords: romanticism; nature; Finland; forest; Birch; Imatra waterfall; fisherman; flood; civilization.

О. А. ТЕУШ (г. Екатеринбург, РФ). Новые материалы по коми заимствованиям в говорах 
Русского Севера (Ленский район Архангельской области) ................................................................ 49

O. A. TEUSH (Ekaterinburg, Russia). New material on the Komi borrowing in the dialects of the Rus-
sian North (Lensky district of Arkhangelsk region) ................................................................................ 49

Приводятся материалы, полученные в ходе полевых работ  Топонимической экспедиции в Ленском районе Архан-
гельской области и отражающие коми влияние на севернорусскую диалектную лексику.

It gives the materials obtained during a field trip of the Toponymical expedition in Lensky district of Arkhangelsk region. 
The materials reflect Komi impact on the vocabulary of North Russian dialect.

Ключевые слова: русские диалекты; коми-русское взаимодействие; лексическое влияние; Уральская топонимиче-
ская школа. 

Keywords: Russian dialects; Komi-Russian cooperation; lexical influence; Ural Toponimical school.

Т. В. ЯНЦУКОВА (г. Йошкар-Ола, РФ). Системность фразеологизмов в горномарийском языке 60 T. V. YANTSUKOVA (Yoshkar-Ola, Russia). Phraseology consistency in Western Mari language ........ 60
Рассматриваются фразеологизмы горномарийского языка, находящиеся между собой в определенных системных 
отношениях. Фразеологизмы выделяются с точки зрения морфологической структуры, семантической слитности и 
соотношения их значений со значениями составляющих их слов, соотнесенности с частями речи и экспрессивно-
стилистической окраски.

It considers phraseology of Western Mari language idioms that are interconnected between each other in certain system-
atic relationships. Western Mari phraseology stands out in terms of morphological structure, the semantic fusion and the 
ratio of their values to the values of their constituent words, correlation with the parts of speech and expressive-stylistic 
coloring.

Ключевые слова: фразеологическая система; многозначные фразеологизмы; фразеологизмы-синонимы; 
фразеологизмы-антонимы; фразеологизмы-омонимы; фразеологические сращения; фразеологические единства; 
фразеологические сочетания; фразеологические выражения.

Keywords: phraseological system; multivalued idioms; idioms-synonyms; idioms-antonyms; idioms-homonyms; phraseo-
logical seam; phraseological unity; phraseological combinations; phraseological expressions.
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ИСТОРИЧЕСКИЕ НАУКИ HISTORICAL STUDIES
А. Г. ВЛАСОВ (Санкт-Петербург, РФ). Санкт-Петербургское эстонское общество трезвости 
“Ustavus”: сохранение традиционной культуры, борьба с пьянством или объединение социал-
демократов? ................................................................................................................................... 65

A. G. VLASOV (St. Petersburg, Russia). St. Petersburg Estonian Temperance Society “Ustavus”. 
Preservation of traditional culture, the fight against alcoholism, or association of the Social-Demo-
crats? ............................................................................................................................................................. 65

Автором прослеживается история Санкт-Петербургского эстонского общества трезвости “Ustavus”. Основанное для 
борьбы с пьянством, оно объединяло петербургских эстонцев для сохранения эстонской традиционной культуры.

The author studies the history of the St. Petersburg Estonian temperance society “Ustavus”. Founded to fight alcoholism, it 
united Estonians who lived in St. Petersburg in order to save the Estonian traditional culture.

Ключевые слова: общество трезвости; эстонцы; диаспора; Санкт-Петербург; социал-демократы; В. Э. Кингисепп. Keywords: temperance society; Estonians; diaspora; St. Petersburg; Social-Democrats; V. E. Kingisepp.

О. Б. КЕВБРИНА, Т. В. КЛЕЙМЕНОВА, Н. В. НЕСТЕРОВА, А. А. ТАРАСОВ (г. Саранск, РФ). 
Промыслы и промысловая кооперация крестьянства Мордовии в конце XIX – начале XX в. ........ 73

O. B. KEVBRINA, T. V. KLEIMENOVA, N. V. NESTEROVA, A. A. TARASOV (Saransk, Russia). 
Crafts and trade cooperation of Mordovia peasantry at the end of XIX – beginning of XX century ..... 73

Рассматриваются актуальные вопросы и основные процессы формирования, становления и развития крестьянского 
предпринимательства в сфере народных промыслов и кустарной промышленности на территории Мордовии в по-
реформенный период.

The article considers topical issues and basic processes of formation and development of entrepreneurship in the sphere of 
peasant handicrafts and cottage industries on the territory of Mordovia in the post-reform period.

Ключевые слова: крестьянское предпринимательство; территория Мордовии; крестьяне; кустарная промышлен-
ность; промысловая деятельность; артели; товарищества; общества; кооперация; промысловый кооператив.

Keywords: peasant entrepreneurship; territory of Mordovia; peasants; cottage industry; fishing activities; workmen’s co-
operative association; partnership; society; cooperation; fishing cooperative.

Г. А. КОРНИШИНА, О. Н. ПЬЯНЗИНА (г. Саранск, РФ). Праздники и обряды финно-
угорских народов Урало-Поволжья, связанные с началом и окончанием сева .............................. 79

G. A. KORNISHINA, O. N. PYANZINA (Saransk, Russia). Festivals and rituals of the Finno-Ugric 
peoples of the Volga-Ural region for the beginning and the end of the sowing ........................................ 79

Рассматривается земледельческая обрядность финно-угорских народов Урало-Поволжья, сопровождавшая весенние 
полевые работы. Дается обзор церемониальных действий, характеризуются их важнейшие структурные элементы, 
состав участников, а также ритуальные функции некоторых материальных компонентов традиционной обрядности.

The article considers agricultural rites of the Finno-Ugric peoples of the Volga-Ural region, which accompanied spring field 
work. It gives the review of the ceremonial activities characterized by their most important structural elements, participants, 
as well as the ritual function of some material components of traditional rituals.

Ключевые слова: земледельческая обрядность; культ плодородия; весенне-летний цикл; моления; массовые гуляния. Keywords: agricultural rituals; fertility cult; the spring-summer cycle; worshiping; mass celebrations.

КУЛЬТУРОЛОГИЯ CULTURAL STUDIES
Г. М. АГЕЕВА, Е. Н. АНТИПКИНА, Т. Н. СИДОРКИНА (г. Саранск, РФ). Роль визуальных 
искусств в популяризации культуры финно-угорских народов .................................................. 84

G. M. AGEEVA, E. N. ANTIPKINA, T. N. SIDORKINA (Saransk, Russia). The role of the visual 
arts in promoting the culture of Finno-Ugric peoples ................................................................................ 84

Рассматривается популяризация финно-угорской культуры средствами визуальных искусств; осмысливается опыт 
различных организаций по созданию фото- и видеопродукции этнографического характера; освещается участие Мор-
довского госуниверситета в IV Международном фестивале визуальных искусств финно-угорских народов «Туйвеж».

The article considers the popularization of Finno-Ugric culture by means of visual arts. It interprets the experience of various 
organizations in developing ethnographic photo and video data. It highlights the role of Mordovia State University in the 
participation in the IV International Festival of Visual Arts of the Finno-Ugric peoples “Tuyvezh”.

Ключевые слова: визуализация; визуальная антропология; финно-угорская культура; Мордовия; этнографическое 
кино; документальное кино; фестиваль; конкурс.

Keywords: visualization; visual anthropology; Finno-Ugric culture; Mordovia; ethnographic cinema; documentary films; 
festival; competition.

З. И. АКИМОВА (г. Саранск, РФ). Аспекты свадебных обрядов мордвы Москвы и Москов-
ской области: трансформация в условиях мегаполиса ........................................................................ 89

Z. I. AKIMOVA (Saransk, Russia). Wedding ceremonies of the Mordovians of Moscow region: trans-
formation under the conditions of a metropolis ........................................................................................ 89

Исследуется свадебный обряд мордвы, проживающей в Москве и Московской области. Доказывается, что обряд со-
хранил традиционную структуру, однако подвергся трансформации под влиянием межэтнических контактов.

The article studies wedding ritual of Mordovians living in Moscow and Moscow region are of great interest, especially 
wedding ones. It proves that the ritual retained a traditional structure, however, it underwent certain transformations under 
the influence of inter-ethnic contacts.

Ключевые слова: Москва; Московская область; свадебный обряд; мордва; мордовская свадьба; трансформация. Keywords: Moscow; Moscow region; wedding ceremony; Mordovians; Mordovian wedding; transformation.

А. В. БЕРЕЗИНА (г. Екатеринбург, РФ). Процесс нивелирования ценностей как причина 
ослаб ления этнического самосознания .................................................................................................. 95

A. V. BEREZINA (Ekaterinburg, Russia). Process of the leveling of values – the reason for weakening 
of ethnic identity ........................................................................................................................................... 95

Автор связывает проблему развития, становления и выживания этнокультур с раскрытием таких философских кате-
горий, как обмен, жертва, ценность, социальные потребности, и через анализ данных категорий приходит к анали-
зу этнокультурного развития проживающих на Урале марийцев и удмуртов.

The author links the problem of development, establishment, progress and survival of ethnic cultures with the revealing of 
such philosophical issues as an exchange, sacrifice, values, social needs, and through the analysis of these categories the 
author comes to the analysis of ethno-cultural development of Mari and Udmurt people living in the Ural.

Ключевые слова: этническая культура; обмен; ценности; социальные потребности; этнические группы; национальный язык. Keywords: ethnic cultures; exchange; values; social needs; national language; ethnic group; national language.

И. В. КЛЮЕВА (г. Саранск, РФ). Этноэстетика мордвы как основа искусства С. Д. Эрьзи ........ 101 I. V. KLYUEVA (Saransk, Russia). Ethnic and esthetics of Mordovians as a basis for the works of  S. D. Erzia 101
Рассматривается связь творчества скульптора С. Д. Эрьзи с этноэстетикой мордовского народа, прежде всего с эсте-
тическим восприятием дерева. Приводится обзор высказываний деятелей культуры Аргентины о «диалоге» россий-
ского скульптора с природой Латинской Америки.

It studies the connection of the works of the sculptor S. Erzia with the ethnic and esthetics of Mordovian people, primarily 
with the aesthetic perception of a tree. It makes a review of statements made by Argentine cultural figures about the “dia-
logue” of the Russian sculptor with the nature of Latin America.

Ключевые слова: С. Д. Эрьзя; скульптура XX в.; дерево в скульптуре; культура мордовского народа; этноэстетика; 
российско-аргентинские культурные связи.

Keywords: S. D. Erzia; sculpture of the XX century; wood sculpture; culture of Mordovian people; ethnic and esthetics; 
Russian-Argentine cultural connections.

А. В. КЫЛАСОВ (г. Москва, РФ). Сопоставление опыта спортизации традиционных игр 
Югры и Якутии .......................................................................................................................................... 106

A. V. KYLASOV (Moscow, Russia). Comparison of athletic component of traditional games in Ugra 
and Yakutia ................................................................................................................................................... 106

При сопоставлении опыта Югры и Якутии выявлены принципиально разные подходы к спортизации традицион-
ных игр. Необходимость подобных исследований продиктована актуализацией процессов идентификации и само-
идентификации народов, что наиболее ярко проявляется во время проведения праздников народного календаря.

Comparing the experience of Ugra and Yakutia it reveals fundamentally different approaches to athletic component of the tra-
ditional games. The need for such research is explained by the updating of identification processes and self-identity of peoples, 
which is most evident during the folk festivals, which program is often being expanded due to the inclusion of traditional games.

Ключевые слова: диалог культур; народные праздники; нематериальное культурное наследие; социокультурное про-
ектирование; традиционные игры; фольклор; этноспорт.

Keywords: dialogue of cultures; folk festivals; intangible cultural heritage; socio-cultural design; traditional games; folk; 
ethnical sports.

К. М. РОМАНОВ, Д. К. РОМАНОВ (г. Саранск, РФ). Образы субъектов манипуляций и их 
жертв в мордовских народных сказках .................................................................................................. 112
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